

Médicos exponen problemáticas del Hospital de Iquique en el Senado

Sin recursos suficientes y con un déficit crítico de insumos, lo catalogan como “hospital de guerra”.

Javiera Tapia Zapata
javiera.tapia@estrellaiquique.cl

Ayer, la presidenta de la Asociación de Funcionarios Médicos (Afumed), doctora Claudia Rojas, y el exdirector (s) del Hospital Regional de Iquique, doctor Guillermo Mora, comparecieron ante la Tercera Subcomisión Mixta de Presupuestos del Senado para abordar la crítica situación financiera del principal centro de alta complejidad en la Región de Tarapacá.

El exdirector detalló que en 2023 el gasto presupuestario del hospital alcanzó los \$34.000 millones, utilizados en la compra de insumos, equipamiento, fármacos y mantención de equipos, sin considerar sueldos del personal.

“Hicimos proyecciones para 2024 de \$38.000 millones, calculando un gasto de \$3.200 millones al mes. Sin embargo, el presupuesto para el Hospital Regional fue de solo \$24.000 millones, \$10.000 millones menos que el año anterior”, explicó, y añadió

que con esos recursos estimaban poder operar hasta mediados de agosto.

“Hicimos un esfuerzo enorme, medicina de guerra, y llegamos hasta septiembre”, expuso Mora.

Frente a este escenario, el Servicio de Salud Tarapacá transfirió \$4.103 millones desde el Hospital de Alto Hospicio al de Iquique, sumando otros \$3.390 millones generados por producción propia, lo que elevó el presupuesto total a \$31.490 millones. Sin embargo, Mora advirtió que estos fondos solo alcanzan para cubrir gastos hasta fines de octubre.

“HOSPITAL DE GUERRA”

Es más, el exdirector también reveló que al llegar a Santiago, fueron notificados por el jefe de diálisis que solo quedaban insumos disponibles para este viernes, lo que significaba que “a partir del lunes, el hospital no contará con insumos para poder realizar diálisis de urgencia”.

Además, mencionó que, a pesar de dar prioridad a urgencias y pacien-



EL HOSPITAL SOLO ESTÁ REALIZANDO OPERACIONES DE URGENCIA Y CÁNCER, EL RESTO SUSPENDIDO.

10 mil

millones menos que el presupuesto del 2023, deja al hospital con recursos insuficientes para terminar el año.

tes con cáncer, no hay suficientes recursos ni especialistas para cubrir la demanda.

“El hospital no ha para-

do, no damos abasto con todo, tenemos déficit de especialistas, tenemos déficit de recursos, pero también tenemos un problema de distribución de recursos, eso hay que decirlo”, señaló.

Describió el ambiente del hospital como un “hospital de guerra” y lamentó que los jóvenes especialistas no quieran trabajar en la región debido a las condiciones.

Por su parte, la senado-

ra de la Región de Tarapacá, Luz Ebensperger (UDI), miembro de la Tercera Subcomisión Mixta de Presupuestos, sostuvo frente a la situación que “hace mucho tiempo que agotaron sus recursos. Solo están atendiendo urgencias y personas con cáncer”.

Ebensperger manifestó que la realidad del hospital es que cuando las personas llegan en busca de atención, se las envía de vuelta a sus casas. “En

Iquique, cuando el hospital no te atiende, la gente se va a morir a su casa. Es mucho más grave que en otras zonas porque no hay otro centro de salud al que derivar pacientes”, y agregó que se construyó el Hospital en Alto Hospicio con equipamiento moderno, pero este no ha podido funcionar por falta de profesionales.

El senador Juan Luis Castro, miembro de la Comisión de Salud, también se pronunció sobre la crisis en Iquique: “El hospital está al borde de la agonía y eventualmente de la muerte. No le queda presupuesto hasta noviembre. Le asignaron dos tercios del presupuesto al inicio del año, \$10 mil millones menos, y se agotó. Hoy solo se están atendiendo urgencias, planes AUGE y cáncer; el resto está suspendido”.

Castro también subrayó la sobrecarga que enfrenta el hospital debido a la gran población migrante, que incluye a los miles de bolivianos y peruanos que acceden a sus servicios, así como mujeres que cruzan desde Bolivia para dar a luz. “Esto es inaceptable; el hospital está reducido casi a un hospital de guerra”, concluyó.

Colegio Médico Nacional y Regional